

ESPAÑA CONSOLIDA SU COMPROMISO CON UCRANIA

Sánchez y Zelenski firman en Madrid un acuerdo bilateral de seguridad y defensa con una vigencia de diez años

«**E**L apoyo a Ucrania tiene un objetivo claro: lograr la paz en el país. Una paz integral, justa y duradera, para lo que es esencial la retirada completa, inmediata e incondicional de todas las fuerzas rusas del territorio de Ucrania dentro de sus fronteras internacionales(...) Y en estos momentos tan terribles que padecen, Ucrania sabe que seguirá contando con España y confiamos que con el resto de sus socios internacionales durante el tiempo que sea necesario». El Rey Felipe VI resumió durante su discurso en el almuerzo oficial ofrecido al presidente ucraniano Volodimir Zelenski durante su viaje a Madrid el 27 de mayo, la actitud de compromiso y el sentir solidario de España con el pueblo ucraniano y su legítima defensa ante la agresión rusa. Don Felipe recordó también que, desde el primer momento, España se ha volcado en la ayuda militar, humanitaria y económica a Ucrania. «Para afianzar un marco multilateral orientado a erradicar por completo este tipo de agresión —añadió—, nuestro país se ha sumado a la Declaración de apoyo del G7, de julio de 2023, y se une hoy al creciente grupo de Estados que han firmado un documento bilateral sobre compromisos de seguridad, confirmando su respaldo a Ucrania a largo plazo».

En concreto, el Acuerdo de Cooperación en Materia de Seguridad suscrito entre España y Ucrania —ya han firmado uno similar con Kiev más de una decena de países, entre ellos Reino Unido, Alemania, Francia, Italia, Dinamarca, Canadá, Bélgica y Portugal— corrobora la política de constante implicación de España en la ayuda militar en línea con el resto de los aliados. El documento determina nuestro respaldo a largo plazo tanto en aportaciones directas de material como a través de la formación

de militares ucranianos en suelo español y la ayuda al desarrollo de la industria de defensa ucraniana. Y, con un enfoque multifacético y complementario, se extiende a ámbitos como la asistencia humanitaria, la reconstrucción del país y la búsqueda de la paz basada en el derecho internacional.

Entre otros aspectos, el acuerdo político, que tiene una vigencia de diez años, incluye una ayuda de 1.000 millones de euros para este 2024 que permitirá a Ucrania reforzar sus capacidades, incluida la defensa antiaérea. Además, se comprometen 15 millones de euros para la recuperación, a través del Banco Mundial, para Moldavia y Ucrania; 1,5 millones de euros al Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo para desminado humanitario en suelo ucraniano; y 1,5 millones de euros en material y medios de transporte para fortalecer las capacidades de Ucrania en la lucha contra el crimen y el tráfico de personas. La ayuda a la reconstrucción y el compromiso de España para colaborar con Ucrania en su avance hacia el cumplimiento de las condiciones del proceso de adhesión a la UE, desde un enfoque basado en méritos, así como sus aspiraciones de integración en la OTAN, están también incluidas en el documento.

Desde el primer momento, España se ha volcado en la ayuda militar, humanitaria y económica

El viaje de Zelenski forma parte de la ronda de visitas que el presidente ucraniano está haciendo a las principales capitales europeas. Fue una visita esperada —se tuvo que suspender diez días antes por la intensificación de los ataques rusos— y durante la misma quedó muy patente el firme respaldo de España al pueblo ucraniano. Recibido a pie de pista en el aeropuerto por el Rey —un gesto poco habitual y un claro símbolo de la importancia que se le otorgaba a la visita— Zelenski mantuvo una apretada agenda que se inició con la reunión en La Moncloa con Pedro Sánchez para suscribir el Acuerdo de Cooperación, continuó con un almuerzo oficial ofrecido por los reyes en el Palacio de la Zarzuela y concluyó con una visita a las Cortes, donde se reunió con los presidentes del Congreso, Francina Armengol, y del Senado, Pedro Rollán, y los portavoces de los grupos parlamentarios de las dos Cámaras. Desde España, Zelenski se trasladó a Bélgica y Portugal donde firmó sendos acuerdos de cooperación en seguridad y defensa similares al suscrito con España.

APOYO CONTINUADO

«Es un acuerdo de enorme trascendencia en un momento crucial, en el que es más necesario que nunca redoblar el apoyo a Ucrania en su lucha contra la agresión injustificada de Rusia». El presidente del Gobierno español insistió en la rueda de prensa posterior a la firma en la necesidad de no cejar en el apoyo, tanto internacional como bilateral, a Kiev. En concreto, se apoyará «la estabilidad económica, la reconstrucción, la resiliencia y se facilitará su integración en la comunidad euroatlántica». En el documento se recuerda también que, desde 2022, España ha realizado importantes contribuciones de paquetes de material militar y equipos de protección, así como en



Borja Puj de la Balanasa / Pool Moncloa

Volodimir Zelenski y Pedro Sánchez firman el Acuerdo de Cooperación en materia de Seguridad entre España y Ucrania en el Palacio de La Moncloa.

el ámbito del adiestramiento militar —ya se han formado más de 4.300 soldados ucranianos en suelo español—, y la evacuación y atención de heridos y sus familias. En la misma línea, el acuerdo determina que este año España aportará 1.000 millones de forma bilateral en concepto de apoyo militar y reitera el compromiso de seguir ayudando para «establecer unas fuerzas de seguridad y defensa ucranianas modernas, interoperativas y sostenibles (...) con capacidad para defender a Ucrania en la actualidad e impedir futuras agresiones, mediante la prestación continuada de ayuda en material de seguridad, en particular, analizando alternativas de asistencia para la creación de arsenales».

En el ámbito de la UE, España contribuye sustancialmente al Fondo Europeo de Apoyo a la Paz y a otras iniciativas, como el recién aprobado Mecanismo para Ucrania dirigido a asegurar un apoyo financiero continuado y a largo plazo. También apoya la Iniciativa de las Fuerzas de Ucrania y se ha adherido a varias Coaliciones de Capacidades en el marco del Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania, tales como la Defensa aérea antimisiles integrada, Artillería, Carros de Combate, Seguridad Marítima, Tecnologías de la Información, y Desminado. «A través de estas Coaliciones, como marco preferente, y fuera, cuando

proceda, España apoyará el desarrollo de las fuerzas de seguridad y defensa y canalizará la asistencia requerida en ámbitos como el suministro de equipamiento militar en los ámbitos terrestres, aéreo, marítimo, espacial y ciberespacial priorizando las necesidades clave de Ucrania», afirma el acuerdo.

Para cerrar puntos concretos de cooperación, la ministra de Defensa, Margarita Robles, mantuvo una reunión telemática de trabajo con su homólogo ucraniano, Rustem Umerov, el día 22 de mayo. En concreto, analizaron la ayuda militar ofertada por España durante la última reunión del Grupo de Contacto (celebrada el día 20) y que incluye la entrega de un segundo lote de misiles interceptores antiaéreos *Patriot* —que se suman a la media decena ya suministrados en abril—, además de medicinas hospitalarias, vehículos para la movilidad en retaguardia, una ambulancia todoterreno, kits individuales de primeros auxilios en combate, diversos elementos de protección para combatientes y una nueva remesa de munición de artillería de grueso calibre, a la que seguirán otros envíos de munición de 155 y 120 mm. La ayuda española prevista para los próximos meses también incluye ametralladoras ligeras y pesadas, vehículos logísticos protegidos sobre ruedas, vehículos acorazados de infantería, armamento contra carro y obuses

de artillería de campaña. Estos envíos serán seguidos por el suministro de diversos sistemas de vigilancia antiaérea y estaciones de armas remotas para defensa contra drones, sistemas que está preparando la industria española. La ministra también indicó que la preparación de los nuevos carros de combate *Leopard* para transferir a Ucrania avanza según lo planeado y que las primeras unidades estarán listas antes de final de junio.

Otros aspectos destacados por el documento firmado son el apoyo a la educación y la formación, la colaboración en la mejora del adiestramiento para el combate y, especialmente, la cooperación de las industrias de defensa española y ucraniana «en la definición y puesta en práctica de oportunidades para cerrar asociaciones más estrechas». Para ello, España apoyará a Ucrania para que pueda integrar su industria de defensa en los marcos de seguridad de la OTAN y la UE. El acuerdo también dedica un capítulo a la Cooperación en Materia Civil y otro a la Restauración de la Justicia, e incide en el respeto al derecho internacional. A este respecto, Sánchez reafirmó su compromiso con la Fórmula de Paz del presidente Zelenski en vísperas de la Cumbre de Paz que tendrá lugar en Suiza a mediados de junio.

Rosa Ruiz